



QUE HACER EN LA SIERRA NORTE?

Editorial: Consejería de Ordenación del Territorio, Medio Ambiente y Vivienda. Comunidad de Madrid, 1987.

Formato: 29,5 x 29,5 cm. 159 págs.

Recoge el estudio de una zona de la Comunidad de Madrid poco estudiada hasta ahora, que ha venido en llamarse Sierra Norte o Sierra Pobre, denominación que muestra cierta marginación en relación a la metrópoli: la sierra "más al norte" de Madrid. En el mismo se propone una línea de actuación inédita hasta ahora en una zona de montaña marginada.

La publicación consta de dos partes diferenciadas. En la primera, el capítulo uno recoge los aspectos analíticos del trabajo, se define el área de estudio como zona de captación de agua, con una marcada vocación forestal, con asentamientos dispersos en grandes valles y a media ladera de las montañas que los rodean, dando lugar a carreteras que trepan por los pasos naturales de aquéllas.

El capítulo dos hace una descripción valorativa de la Sierra Norte como área secularmente deprimida, que presenta unas duras condiciones de vida. Destaca su circunstancia de zona de montaña y su relativa proximidad a la aglomeración madrileña, con reducidas expectativas respecto a otras áreas de la Comunidad, y que continúa encerrando "pobreza". Pone de manifiesto la presencia de una población envejecida y resignada, una actividad económica endeble con síntomas de una mínima reactivación reciente, así como la existencia de infraestructuras y servicios deficientes.

En el capítulo tres se estudian los problemas y estrategias para intervenir en las zonas de montaña, analizando, al tiempo, las oportunidades que se abren a la transformación de la zona, como, por ejemplo, su potencial forestal.

El capítulo cuatro apunta un planteamiento de estrategia que dé coherencia a las actuaciones en la zona, enunciando posibles medidas a adoptar: por ejemplo, las de índole asistencial, dirigidas a mejorar las condiciones de vida de la población residente, etcétera.

En la segunda parte de la publicación se avanza el posible contenido de las figuras de

planeamiento que podrían ser aplicadas en la ordenación, programación y promoción de actuaciones en la zona como "área de montaña" de la Comunidad, tanto en regulación del suelo rústico como en consideraciones genéricas que el futuro plan tendría que contener; equipamientos mínimos existentes; conservación de los cascos, transformación de algunos de ellos en posibles poblados forestales; instalaciones hoteleras aprovechando así el patrimonio abandonado de la zona, etcétera.

La propuesta termina citando las inversiones previstas, relativas al agua, infraestructuras, viviendas y con una clara conclusión: si se aborda la actuación se abriría una vía de intervención en las zonas de montaña, como actuación "piloto", en un momento en que se empieza a conceder especial atención a esas áreas, tanto en España como en Europa.

EL CAMINO DE SANTIAGO

Editorial: Instituto del Territorio y Urbanismo (MOPU). Casa de Velázquez.

Autor: Instituto del Territorio y Urbanismo (MOPU). Casa de Velázquez, 1987.

Formato: 21 x 29,5 cm. 355 págs.

El Instituto del Territorio y Urbanismo acaba de publicar en la serie Documentos de Trabajo el estudio que comentamos, resultado de un Convenio firmado entre el MOPU y la Casa de Velázquez (organismo dependiente del Gobierno francés) para la realización de trabajos de identificación y cartografiado del antiguo Camino de Santiago, trabajo que el autor, Jean Passini, considera de necesaria y urgente realización, ya que al inicio del mismo, en 1985, no existía ninguna cartografía precisa del antiguo Camino, dándose la circunstancia de que en muchos puntos el trazado estaba en vías de desaparecer por diversas causas, como la concentración agraria, la creación de nuevas carreteras o el desarrollo urbano.

La metodología describe cómo se ha llegado al trazado del Camino, a partir del análisis de los diferentes itinerarios de los peregrinos, de los siglos XII al XVIII, a través de los textos medievales y de los mapas actuales, contemplando cómo se han realizado los planos de los itinerarios de dicho período. La documentación gráfica que ha servido de base para el estudio procede de varias fuentes cartográficas: cartografía histórica, ministerial, municipal (planos de parcelación agraria) y territorial (planos topográficos).

El itinerario recorre las zonas de Aragón, Navarra, La Rioja y Castilla-León, representadas sobre mapas topográficos a escala 1/10.000 que se recogen en 44 fichas, con una pequeña sinopsis histórica del trazado y propuestas de actuación para el itinerario y el tramo a revitalizar.

En resumen, estamos ante un estudio bien documentado, con amplias referencias bibliográficas, que, sin duda, servirá de base para futuros estudios urbanísticos sobre el Camino de Santiago.



ACTUAR EN SANABRIA HOY: PROPUESTAS PARA UN DEBATE SOBRE EL TERRITORIO

Editorial: Junta de Castilla y León. Consejería de Obras Públicas y Ordenación del Territorio. D. G. de Urbanismo y Medio Ambiente, 1987.

Autores: Luis Felipe Alonso Teixidor y José María García-Pablos Ripoll.

Formato: 24 x 24 cm. 109 págs.

Esta publicación estudia la comarca natural de Sanabria, una zona con características humanas y culturales definidas, foco de tensiones y conflictos sobre su nuevo medio humano y su medio físico, como el lago y su entorno, donde desde el final de los años sesenta se han redactado múltiples estudios y planes que nunca llegaron a salir a la luz.

Esta publicación pretende proponer un conjunto de reflexiones sobre problemas frecuentes que tiene planteada la región, esfuerzo que ahora se dirige a evaluar el contenido propositivo de los antiguos planes, como son el Plan Especial de Ordenación Paisajística (1973-1975), el Programa Piloto y las Normas Subsidiarias de Planeamiento (1980)* de los 13 municipios de la comarca, en función de la nueva situación de las administraciones autonómicas y los nuevos ayuntamientos, responsables de la gestión.

Según apuntan los autores en la introducción, el texto está dividido en cuatro partes:

— La primera, presenta el contenido y propuesta de aquellos planes.

— La segunda, evalúa, de una manera detallada, las diversas propuestas, que engloban el medio natural, la actividad turística, la economía local, los asentamientos y sus sistemas de relación, la conservación del patrimonio edificado y la mejora del hábitat residencial, problemas todos ellos que tiene planteada la comarca.

— La tercera parte plantea un conjunto de interrogantes que intentan suscitar el debate entre los anteriores responsables.

— Finalmente, la cuarta parte desarrolla una línea de propuestas de actuación a corto plazo que incitan al abandono de los grandes planes integrales, seleccionando una corta serie de propuestas para que la actual Administración responsable garantice su cumplimiento.